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Tren turístico y tren 
ligero: CMIC Puebla pide 
avance en proyectos clave 
de movilidad estatal

Recuperaron instrumentos 
robados de Los Ángeles 
Azules en Puebla
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Con entrega y vocación, los docentes forman 
buenos profesionistas: Rectora Lilia Cedillo

CIUDAD/ PAG. 6 ENTREGÓ MARIELISE BUDIB 
CHAMARRAS Y TENIS A NIÑAS Y 

NIÑOS DEL CENTRO DE DÍA

  Con el objetivo de continuar respaldando a las niñas y niños que 
estudian en Centro de Día, la presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF (SMDIF), MariElise Budib, entregó chamarras y tenis 
para mejorar su calidad de vida y apoyarlos en sus actividades 
académicas en estas instalaciones. En este sentido, MariElise Budib 
agradeció a las y los integrantes del gabinete del Gobierno de la 
Ciudad, encabezado por su esposo, el alcalde Pepe Chedraui, por 
haber aportado, mediante donaciones, 47 chamarras y pares de tenis 
que ahora reciben niñas y niños del Centro de Día.

Propone Tony Gali 
reformas para el 
crecimiento ordenado 
de las ciudades

¡Marea verde llega a Tabasco! 
Congreso despenaliza 
el aborto hasta las 12 
semanas de gestación; 
suman 23 entidades

Puebla Brilla llega a 
Maravillas, con Pepe 
Chedraui la colonia cuenta 
con alumbrado LED al 100%
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CON DESARME VOLUNTARIO, 
GOBIERNO FEDERAL Y ESTATAL 

IMPULSAN CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ

 En un acto simbólico, cargado de esperanza y compromiso con 
la seguridad ciudadana, ayer martes se llevó a cabo en Puebla 
el arranque formal del programa “Sí al Desarme, Sí a la Paz”, una 
estrategia nacional encabezada por la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, orientada a la reducción de armas en circulación y a la 
construcción de una cultura de paz en las comunidades. El evento 
reunió a autoridades de los tres niveles de gobierno, encabezadas 
por la subsecretaria de Desarrollo Democrático, Participación Social 
y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación del Gobierno 
Federal, Rocío Bárcena, el gobernador Alejandro Armenta, y el 
presidente municipal de Puebla, José Chedraui Budib.

21 MUERTOS EN 
FATAL ACCIDENTE 
LA CUACNOPALAN

   Un grave accidente ocurrido en el kilómetro 28 de la autopista Cuacnopalan-Oaxaca, a la altura 
de Tehuacán, Puebla, dejó un saldo de al menos 21 personas fallecidas.

PAG. 10

  En el percance estuvieron involucrados tres vehículos, entre ellos un autobús de la línea AU, una 
pipa y una camioneta Sprinter.

Dos juntas auxiliares 
de Atlixco cuentan 
con más red eléctrica
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La voz de Palacio Nacional se escuchó y, en menos de 24 horas de presentada la 
denuncia, fue recuperado el equipo de los Ángeles Azules, robado en la autopista 
México-Puebla 
“Como resultado de labores de inteligencia, la Fiscalía de Puebla recuperó en la comu-
nidad de San Rafael Tlanalapan, municipio de San Martín Texmelucan, instrumentos 
y equipo de audio propiedad de una agrupación musical, reportados como robados en 
Ixtapaluca, Estado de México, cuyo valor aproximado es de 8 millones de pesos.
“Se tiene conocimiento que el pasado 10 de mayo, se registró el robo de una camione-
ta marca Mercedes Benz, tipo Van… la cual transportaba el equipo antes mencionado. 
Al día siguiente, elementos de Guardia Nacional, ubicaron la unidad abandonada y va-
cía, sobre la autopista México-Puebla, a la altura de San Martín Texmelucan”, señala 
un comunicado de la dependencia poblana.
La Fiscalía de Puebla empezó una carpeta de investigación, ordenando realizar di-
versos actos de investigación, dentro de los cuales se dio seguimiento a cámaras de 
video vigilancia y se realizaron recorridos de las rutas de escape. Así se localizaron los 
instrumentos musicales y del equipo de audio de los Ángeles Azules, en un camino de 
terracería de Tlanalapan.

La lucha de los narcomenudistas por el territorio poblano continúa y por ello ejecutaron 
a un hombre y una mujer en la colonia Solidaridad Nacional, en los límites entre Pue-
bla y Tlaxcala, son los hijos de la líder de una banda de huachicol y venta de drogas 
identificada como ‘La Loba’.
Los occisos fueron Erick Iván, alias ‘El Pulga, de 27 años, y Karen Yasmín, alias ‘La 
Karen’, de 34 años. Durante el ataque, una menor de edad resultó herida por impacto 
de arma de fuego. Los hechos ocurrieron el martes a las 21:30 horas sobre calle Pro-
greso. 
Los reportes indicaron que ambos eran hijos de Lidia N., alias ‘La Loba’, presunta líder 
de una célula delictiva dedicada al robo de hidrocarburos y venta de drogas. Actual-
mente se encuentra recluida en San Miguel.
Se informó que los agresores fueron cuatro hombres que se trasladaban en una moto-
cicleta y un vehículo. Los sujetos interceptaron a las víctimas y dispararon en su contra 
antes de huir. Las primeras líneas de investigación apuntan a un ataque directo.
A “La Loba” la detuvieron en septiembre de 2022 en la colonia Solidaridad Nacional; 
junto a ella aseguraron más de 50 envoltorios que contenían la sustancia identificada 
como piedra y una bolsa con cristal. Se reveló, tras su detención, que coordinaba 
actividades como narcomenudeo, robo a ductos de gas LP, robo a transeúnte, robo a 
negocio y robo a repartidores.
Sus puntos de operación eran principalmente las colonias Solidaridad Nacional, Villa 
Frontera, El Conde, Jorge Murad y Central de Abasto.

El Tercer Tribunal Colegiado en Materia Penal del Sexto Circuito, desestimó el amparo 
promovido por la defensa de Javier López Zavala., ex candidato al gobierno de Pue-
bla, con el que buscaba trasladar a Toluca el juicio por violencia familiar en su contra. 
Con esta resolución, el proceso judicial deberá continuar en el estado de Puebla y se 
procederá a la sentencia.
La Fiscalía de Puebla y la familia de Cecilia Monzón solicitarán que se imponga la 
pena máxima de 20 años de prisión, conforme al Código Penal del Estado vigente al 
momento de los hechos. En cuanto al juicio por feminicidio, en el que López Zavala. 
es señalado como presunto autor intelectual, continúa en etapa de juicio oral. La próxi-
ma audiencia está programada para el 19 de mayo, a casi tres años del asesinato de 
Monzón, ocurrido en 2022.

De nueve impactos de arma de fuego, y en inmediaciones de un supuesto “picadero”, 
lugar de venta y consumo de drogas, ubicado en el Infonavit La Margarita, fue ejecuta-
do “El Gordo” o “El Papas”. El homicidio se registró ayer, en la Plaza de la Cruz, sobre 
la 57 Oriente, entre las 34 y 36 sur.
Los elementos investigadores embalaron nueve casquillos percutidos y ordenaron el 
traslado del cuerpo al Servicio Médico Forense. En tanto, la FGE, indaga un ataque 
directo, además de que el homicidio se registró muy cerca de un lugar que fungiría 
como “picadero”.

Estados Unidos le abrió las puertas a la familia de Joaquín “El Chapo” Guzmán y 
consolidó las negociaciones con el grupo criminal de “Los Chapitos”. En contraste, 
se lanzó contra los grupos rivales y presentó la primera acusación contra cárteles 
mexicanos por terrorismo, fincándolo en dos líderes aliados de Isidro Meza Flores, “El 
Chapo Isidro”, que apoyan a “Los Mayitos”.
“Ovidio Guzmán hizo una negociación con el Departamento de Estado de EU”, 
aceptó el secretario de Seguridad federal, Omar García Harfuch, luego de reco-
nocer que 17 familiares, entre ellos su madre, Griselda López Pérez, cruzaron la 
garita de San Ysidro, California, para entregarse al FBI.
Para expertos en temas de seguridad nacional, la entrega de los 17 familiares de 
“El Chapo” al FBI, es parte del acuerdo de Ovidio Guzmán para proporcionarles 
información.
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MÉXICO REGISTRA LAS 
PRIMERAS CUATRO MUERTES 
POR ALTAS TEMPERATURAS

Dos de las muertes causadas por 
las altas temperaturas ocurrieron en 
Veracruz, una en San Luis Potosí y 
otra más en Tabasco

SHEINBAUM FIRMA 
ACUERDO CON TIENDAS 
PARA AUMENTAR LA VENTA 
DE PRODUCTOS HECHOS EN 
MÉXICO

La presidenta Sheinbaum 
afirmó que esta acción realizada 
con tiendas de autoservicio y 
departamentales es parte del 
Plan México

RECUPERAN EN PUEBLA 
EQUIPO ROBADO A LOS 
ÁNGELES AZULES

La Fiscalía de Puebla informó la 
recuperación de los instrumentos 
y equipo de sonido robados a 
Los Ángeles Azules

INDÍGENAS CANADIENSES 
PIDEN A LEÓN XIV QUE 
DEVUELVA RELIQUIAS DEL 
VATICANO

La FSIN señaló que las 
reliquias fueron extraídas 
durante el periodo de las 
residencias escolares, donde 
niños indígenas fueron 
internados a la fuerza
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URGE RESCATAR AL RÍO ATOYAC
POR:  FERNANDO 

 A. CRISANTO
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Con entrega y vocación, los docentes libran batallas en las 
aulas para formar buenos profesionistas: Rectora Lilia Cedillo

P
oco a poco el agua se convirtió en tema de 
Seguridad Nacional para el país.
No es extraño que la presidenta Claudia 
Sheinbaum tenga un ambicioso Plan Hídrico 
Nacional que, entre otros temas, se propone 

rescatar el Atoyac y cuatro de los ríos más contamina-
dos de México.
Durante años empresas y autoridades municipales se 
han coludido para convertir el río que cruza Puebla y 
Tlaxcala en un gran drenaje que llega a la presa de 
Valsequillo, cuya agua riega las hortalizas y los granos 
que comemos los poblanos y en otras entidades veci-
nas del país.
La gravedad del tema la tiene cada día mejor diagnos-
ticada la Comisión Nacional del Agua, por encomienda 
de Palacio Nacional. Por ejemplo, detectó problemas 
críticos como 976 descargas de aguas negras directas 
al río Atoyac y sus afluentes, así como la presencia de 
685 tiraderos de basura y cascajo en sus márgenes.
Información de los periodistas Daniela Hernández y 
Julio Sánchez publicada en un reportaje en El Sol de 
Puebla revela que “se ubicó la presencia de 11 fosas, 
414 invasiones de zona federal, 94 sitios de interés am-
biental, 16 sitios de reforestación y 60 taponamientos, lo 
que impide la circulación del agua”. 
Las autoridades informaron que se supervisaron 11 de 22 
fracciones en las que administrativamente se segmentó 
este cuerpo de agua en el estado de Puebla. 
Agregan que como parte de sus acciones y, desde el 
comienzo del gobierno de Sheinbaum, se han realizado 
inspecciones en los segmentos del río correspondien-
tes a los municipios poblanos de: Calpan; Chiautzingo; 
Domingo Arenas; Huejotzingo; San Martín Texmelucan; 
San Miguel Xoxtla; San Salvador El Verde; Teotlalcingo; 
Tlahuapan y Tlalancaleca.
El saneamiento del río es uno de los proyectos estratégi-
cos del gobierno federal, junto a la rehabilitación de otros 
afluentes como el río Lerma Santiago y el de Tula.
“La primera etapa de los trabajos de rehabilitación co-
menzó en marzo pasado en el marco del Día Mundial 

del Agua con una jornada de saneamiento y con una 
primera inversión de 400 millones de pesos para el pri-
mer tramo de cerca de 35 kilómetros y en donde par-
ticipan los estados de Tlaxcala y Puebla junto a 70 de 
sus municipios que colindan con el río”, en la jornada 
participó la presidenta Sheinbaum, quien detalló que el 
saneamiento del Atoyac durará al menos tres años y se 
contempla la construcción de un parque lineal y la refo-
restación del cauce del río.
Entre las acciones que se realizan está la verificación 
y orden de las fábricas que no estén reciclando el agua 
para que cumplan con las normas al estar en constante 
vigilancia de la Secretaría de Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales y la Procuraduría Federal de Protección 
al Ambiente.
Se inauguró la planta de tratamiento de aguas residua-
les en San Hipólito Chimalpa, Tlaxcala, con una inver-
sión de 600 millones de pesos y que sanea 700 litros 
por segundo.
La Conagua pretende rehabilitar más de 30 plantas de 
tratamiento en desuso, ubicadas en la sub cuenca del 
Alto Atoyac. Esto con base en la proyección del gobier-
no federal en el Plan Hídrico Nacional.
“Hasta 2022, 82 de las 156 plantas ubicadas en dicha 
zona se encontraban inoperantes. Así, la entidad pobla-
na se ubicó como la quinta en todo el país con más sis-
temas en desuso, después de Oaxaca, Hidalgo, Estado 
de México y Veracruz.
“Conagua estimó que, la rehabilitación de un porcen-
taje de las plantas que hoy se encuentran en desuso, 
concluirá a mediados de 2026. El documento, en el que 
el gobierno federal presentó los proyectos prioritarios 
en materia de agua, también reveló que las tareas para 
mejorar la calidad del Río Atoyac tendrán una inversión 
de mil 500 millones de pesos en 2025”.
El rio que cruza Puebla de acuerdo con datos de Conagua 
a finales de 2024, es el más contaminado de todo México.
Las descargas industriales y municipales vertidas al 
Atoyac- en su mayoría ilegales- convirtieron la zona lí-
mite de Puebla y Tlaxcala como el punto más crítico de 

contaminación.
La Secretaría de Medio Ambiente reveló que solo siete 
de las 122 empresas generadoras de residuos peligro-
sos, ubicadas en territorio poblano, cumplen con sus 
obligaciones en materia de impacto y riesgo ambiental.
El caso es tan grave que hasta hace un año, la Semar-
nat identificó 122 fuentes de residuos peligrosos en 10 
de los 22 municipios poblanos ubicados en la Cuenca 
del Alto Atoyac: Puebla, Cuautlancingo, Tlahuapan, 
San Andrés Cholula, San Salvador El Verde, San Martín 
Texmelucan, Coronango, Huejotzingo, San Pedro Cho-
lula y Ocoyucan.
Cuando uno se acerca al Atoyac corre agua sucia y no 
la de un río sano, ello es grave para la salud de quienes 
viven cerca de su cauce y para el medio ambiente.
En unas décadas los poblanos convertimos y permiti-
mos que aquel maravilloso afluente que marcó los lí-
mites de la capital se convirtiera en lo que hoy es: un 
infame drenaje.
Los esfuerzos que se hagan por rescatarlo serán pocos, 
pero se debe actuar ya.
Los hechos, no los discursos ni las buenas intenciones, 
permitirán rescatar a nuestro río Atoyac.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Ayer, mataron en su casa a dos hijos de Lidia, “La 
Loba”, actualmente presa en San Miguel, y quien domi-
na el narcomenudeo en Villa Frontera, El Conde, Jorge 
Murad y Central de Abasto.
Los asesinaron fueron en la colonia Solidaridad, donde 
tenían su vivienda.
Trascendió que los responsables fueron de La Barredo-
ra CJNG.
La guerra por los territorios, no la frenan aún en la capi-
tal poblana.
El crimen organizado está en las calles,
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

 Durante el festejo del Día del 
Maestro, anunció un incremen-
to de 15 por ciento a los bonos 
semestrales que se otorgan a los 
profesores hora clase

La BUAP es una institución sólida y de 
gran prestigio que brinda una formación 

profesional de calidad a sus estudiantes; 
una misión llevada a cabo por su planta 
académica: más de 5 mil docentes. En el 
Día del Maestro, la Rectora María Lilia Ce-
dillo Ramírez reconoció esta labor: “Uste-
des son los pilares de la institución; cada 
día libran batallas en las aulas, con voca-
ción y entrega, convencidos de que con-
tribuimos a ser fuerte a esta universidad”.

Como un reconocimiento a su des-
empeño, anunció un incremento de 15 
por ciento a los dos bonos semestrales 
que se otorgan a los profesores hora cla-
se y que benefician a poco más de 2 mil 
300, definitivos y por tiempo determina-
do, con un mínimo de 12 horas de clases 
a la semana.

“Ustedes no sólo forman buenos pro-
fesionistas, también buenos ciudadanos 
que el país requiere”, refirió.

Tras recalcar que la BUAP es la única 
universidad pública del país que otorga 
este bono para reconocer la labor do-
cente y mejorar sus condiciones labora-
les, la doctora Cedillo precisó que este 
estímulo económico se incrementará 
cada año. En esta ocasión, la convoca-
toria correspondiente será publicada el 
próximo 23 de mayo.

Durante la convivencia con las y los 
académicos, la doctora Lilia Cedillo ex-
presó: “Es un gran privilegio ser rectora 
de una institución sólida y fuerte como lo 
es la BUAP, que tiene una labor impor-
tante en la formación profesional de los 
jóvenes”.

La Máxima Casa de Estudios en Pue-
bla tiene una planta académica de 5 mil 
141 profesores: 49 por ciento son muje-
res y 51 por ciento hombres. °REDACCIÓN

RECUPERAN INSTRUMENTOS 
ROBADOS DE LOS ÁNGELES 
AZULES EN PUEBLA
Puebla, Pue. Después de la instrucción 
de la presidenta de la República Mexi-
cana, Claudia Sheinbaum Pardo, la 
Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE) logró recuperar los instrumentos 
robados de la agrupación de los Ánge-
les Azules; dicho hallazgo se realizó en 
San Martín Texmelucan.

A través de un comunicado este 14 
de mayo, la Fiscalía informó que, tras 
realizar labores de inteligencia y de 
campo, dieron con los objetos robados 
en la comunidad de San Rafael Tlana-
lapan, del municipio de Texmelucan.

En el lugar se identificaron instru-
mentos, bocinas, iluminación, entre 
otros artículos propiedad de la agrupa-
ción musical, reportados como robados 
en Ixtapaluca, Estado de México.

Según la Fiscalía, se tiene conoci-
miento que el pasado 10 de mayo, se 
registró el robo de una camioneta mar-
ca Mercedes Benz, tipo Van, con pla-
cas de circulación LF87217 del Estado 
de México, la cual transportaba el equi-
po antes mencionado. 

Al día siguiente, después del robo, 
elementos de Guardia Nacional, ubi-
caron la unidad abandonada y vacía, 
sobre la autopista México-Puebla, a la 
altura de San Martín Texmelucan.

        °SILVINO CUATE
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Tren turístico y tren ligero: CMIC 
Puebla pide avance en proyectos 
clave de movilidad estatal

 GUSTAVO DAVID VARGAS 
CONSTANTINI CELEBRÓ EL 
IMPULSO DEL GOBIERNO 
DEL ESTADO DA A 
PROYECTOS COMO EL TREN 
TURÍSTICO

Puebla, Pue. El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construc-
ción (CMIC) delegación Puebla, Gusta-
vo David Vargas Constantini, destacó 
la importancia de dar continuidad a los 
proyectos de infraestructura en el estado, 
particularmente aquellos relacionados 
con la movilidad urbana sostenible, como 
el tren turístico y el tren ligero en la zona 
metropolitana.

REUTILIZACIÓN DE INFRAESTRUCTURA Y 
TRANSPORTE SUSTENTABLE 
En entrevista, el empresario celebró el 
impulso del Gobierno del Estado a pro-
yectos estratégicos, como el tren turísti-
co, el cual retoma infraestructura previa-
mente desarrollada y busca darle un uso 
funcional.

Respecto a la movilidad en Puebla, 
insistió en la necesidad de avanzar ha-
cia un sistema de transporte masivo 
sustentable, destacando que Puebla, a 
pesar de ser la cuarta zona metropoli-
tana más importante del país, sigue sin 
contar con un sistema de transporte 
masivo subterráneo, elevado o a nivel 
de piso.

ALTERNATIVAS ECOLÓGICAS Y SOSTENIBLES
“Actualmente solo tenemos cuatro rutas 
de metrobús, que operan con autobuses 
a base de combustible, lo cual no es eco-
lógico. Hemos propuesto en diversos fo-
ros una alternativa de movilidad masiva 
que sea sostenible y respetuosa con las 
vialidades ya existentes”, explicó.

PROYECTO DE TREN LIGERO 
PARA MEJORAR LA CONECTIVIDAD 
Finalmente, destacó que uno de los pro-
yectos clave es la implementación de 
una primera ruta de tren ligero o mono-
rriel, que permita conectar eficientemente 
zonas con alta demanda de transporte, 
como el sur-poniente y el nororiente de la 
ciudad. °ALMA MÉNDEZ

FESTIVAL COMUNAL DE LA 
TETECHA 2025: SABOR Y 
TRADICIÓN EN LA MIXTECA 
POBLANA
Puebla, Pue. El próximo 17 y 18 de 
mayo se llevará a cabo el Festival 
Comunal de la Tetecha 2025 en la 
Explanada del Parque Municipal de 
Zapotitlán Salinas, Puebla. Con el 
lema “El desierto florece con sabor 
y tradición”, el evento busca resaltar 
la riqueza gastronómica, cultural y 
natural de esta región de la Mixteca 
poblana.

La Tetecha como protagonista del evento
 De acuerdo con Ignacio Carrillo Sa-
las, presidente del Comité Organiza-
dor, se espera la asistencia de alre-
dedor de 8 mil personas durante los 
dos días del festival. La celebración 
tendrá como protagonista a la Tete-
cha, una flor de cactus comestible 
utilizada en numerosos platillos tradi-
cionales.

En total, se presentarán más de 
100 preparaciones típicas, elabora-
das con ingredientes nativos, a cargo 
de 17 restaurantes locales, además 
de la participación de cocineras tra-
dicionales y expositores de la región.

Actividades culturales y exposiciones
El festival incluirá una variada oferta 
cultural y turística, con actividades 
como:

  DANZA Y MÚSICA EN VIVO
  RITUALES PREHISPÁNICOS
  RECORRIDO Y CORONACIÓN DE LA REI-

NA DE LA TETECHA
  CONFERENCIAS Y CHARLAS SOBRE 

BIODIVERSIDAD Y RESCATE DE ESPECIES
  CALENDA TRADICIONAL Y CAMINATA 

DESDE EL JARDÍN BOTÁNICO AL PALACIO 
MUNICIPAL
  PRESENTACIÓN DE LA DANZA DE LA SAL
  EXPOSICIONES ARTESANALES

También se contará con la presen-
cia de expositores y artesanos, entre 
ellos: 8 expositores de gastronomía 
nativa, 8 productores de bebidas tra-
dicionales y 25 artesanos locales que 
trabajan con palma, ónix, sal artesa-
nal, mezcal y medicina tradicional.

 Venta y degustación de productos del desierto 
Finalmente, en la explanada del Pa-
lacio Municipal, los visitantes podrán 
degustar y adquirir productos elabo-
rados a base de Tetecha, así como 
otros ingredientes del desierto como 
palmito, cacaya, garambullo, pitaha-
ya, cuchama y texcal, además de in-
sectos comestibles característicos de 
la región. °ALMA MÉNDEZ

CMIC Puebla lanza campaña “Puebla Comparte, 
Hambre Cero” para donar 5 toneladas de alimentos

  La CMIC Puebla presentó la cam-
paña “Puebla Comparte, Hambre 
Cero” en colaboración con el Banco 
de Alimentos para donar alimentos 
a sectores vulnerables

Puebla, Pue. La Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) 
delegación Puebla presentó la campaña 
“Puebla Comparte, Hambre Cero”, en co-
laboración con el Banco de Alimentos de 
Puebla, con el objetivo de recolectar y do-
nar 5 toneladas de arroz y frijol para apo-
yar a sectores vulnerables en el estado.

LLAMADO A LA PARTICIPACIÓN 
DE AFILIADOS Y CIUDADANOS
 Durante la presentación de la campaña, 
el presidente de la CMIC Puebla, Gus-
tavo David Vargas Constantini, invitó a 
los afiliados del organismo y a la ciuda-
danía en general a sumarse a la causa. 

Se espera que, con la participación de al 
menos 210 afiliados, la meta se logre en 
menos de un mes.

IMPACTO DE LA INSEGURIDAD 
ALIMENTARIA EN PUEBLA Y MÉXICO
 El director general del Banco de Alimen-
tos de Puebla, José Miguel Rojas Vértiz, 
destacó que el hambre no distingue secto-

res ni regiones, ya que uno de cada cuatro 
poblanos no tiene asegurado un plato de 
comida diario. A nivel nacional, se estima 
que 44 millones de mexicanos viven en si-
tuación de inseguridad alimentaria.

Compromiso social del Banco de Alimentos 
Finalmente, Rojas Vértiz reiteró que el 
Banco de Alimentos de Puebla, con 19 
años de trayectoria, es una organización 
sin fines de lucro ni intereses políticos, y 
agradeció la confianza depositada por la 
CMIC para trabajar de manera conjunta 
en esta iniciativa solidaria. °ALMA MÉNDEZ
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Puebla Brilla llega a Maravillas, con 
Pepe Chedraui el fraccionamiento 
cuenta con alumbrado LED al 100%

 LAS Y LOS VECINOS 
AHORA CUENTAN CON 442 
LUMINARIAS DE LAS CUALES 
73 ERAN LED Y 369 AMC

Puebla, Pue.- Como parte del programa 
Puebla Brilla, el presidente municipal, 
Pepe Chedraui Budib, entregó al 100 por 
ciento el alumbrado público modernizado 
con tecnología LED, en el fraccionamien-
to Maravillas, garantizando calles más 
seguras y modernas.

Al reunirse con vecinas y vecinos de 
esta zona, el presidente municipal, ex-
presó que contar con calles bien ilumi-

nadas hace la diferencia. Aseguró que 
se traduce en mayor seguridad, en es-
pacios públicos más accesibles y en un 
entorno donde niñas, niños, jóvenes y 
personas adultas pueden caminar con 
tranquilidad.

"Poco a poco, colonia por colonia, 
Puebla brilla más cada día. No vamos a 
dejar ningún fraccionamiento o colonia 
atrás, serán 49 mil luminarias moderni-
zadas con tecnología LED, porque sabe-
mos que el desarrollo tiene que llegar a 
todos los rincones de nuestra ciudad. Y 
lo estamos logrando", precisó.

Durante el encendido, el secretario de 
Servicios Públicos, Clemente Gómez Me-

dina, informó que se modernizaron 369 
luminarias con esta nueva tecnología, 
que busca generar un ahorro de electrici-
dad y brinda mayor seguridad.

Gómez Medina destacó que el alcalde 
tiene el compromiso de mejorar el alum-
brado público a través de esta estrategia 
misma que se ha logrado concretar con el 
apoyo de los propios vecinos, para hacer 
un trabajo en equipo.

En la colonia Maravillas cuentan con 
442 luminarias de las cuales 73 eran LED 
y 369 AMC, por lo que está moderniza-
ción permitió cubrir el 100 por ciento de 
las lámparas y quedaron renovadas. 

                °REDACCIÓN

CCE Puebla advierte: 
Reducción de jornada 
laboral podría llevar 
al cierre de micro y 
pequeñas empresas

 Empresarios de Puebla ven 
riesgos en la jornada laboral 
reducida para la supervivencia 
de las MiPyMEs

Puebla, Pue. El presidente del Con-
sejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Héctor Sánchez Morales, señaló que, 
aunque la intención de mejorar las 
condiciones laborales es positiva, la 
implementación de una jornada laboral 
reducida podría afectar especialmente 
a las micro y pequeñas empresas, que 
podrían cerrar de manera definitiva, 
ocasionando pérdida de empleos.

Posibles efectos económicos
 y presiones inflacionarias 
Durante una entrevista, el líder em-
presarial explicó que medidas como 
la reducción de días laborales, el au-
mento en el número de vacaciones o 
el transporte gratuito para personas 
con discapacidad deben analizarse 
cuidadosamente antes de su aplica-
ción, ya que podrían generar desafíos 
imprevistos.

Además, indicó que la reducción de 
horas laborales podría generar presio-
nes inflacionarias, ya que las empresas 
tendrían que contratar más personal 
para mantener su volumen de trabajo, 
incrementando los costos operativos y 
afectando los precios finales.

Retos específicos en sectores afectados 
En sectores como el restaurantero, 
ya golpeado por otras crisis econó-
micas, la medida podría ser difícil de 
implementar, debido a la necesidad 
de abrir turnos adicionales para com-
pensar la reducción de horas, lo que 
afectaría la rentabilidad.

Otro aspecto destacado fue la 
productividad dentro de la jornada la-
boral. “Hay colaboradores que tienen 
tiempo ocioso durante su jornada. 
Antes de reducir las horas, también 
hay que revisar cómo mejorar la efi-
ciencia”, añadió Sánchez Morales.

Búsqueda de acuerdos con sindicatos
 Pese a los desafíos, el presidente del 
CCE reconoció que se trata de una 
discusión necesaria y celebró las re-
uniones con sindicatos para analizar 
los cambios.

Aseguró que los sindicatos tienen 
sensibilidad sobre el tema y buscan 
mejorar las condiciones laborales, 
por lo que lo más importante será en-
contrar un punto medio que beneficie 
tanto a trabajadores como empresas. 

       °ALMA MÉNDEZ

Vivales engañan a conductores en Facebook con falsa expedición de licencias

  La Secretaría de Movilidad de 
Puebla advirtió sobre fraudes con 
licencias falsas promovidas en Fa-
cebook con requisitos obsoletos

Puebla, Pue. La titular de la Secretaría 
de Movilidad y Transporte, Silvia Tanús 
Osorio alertó a la ciudadanía poblana, por 
convocatorias de trámites falsos de licen-

cia de conducir que se publicitan a través 
de páginas de Facebook. 

La funcionaria estatal comentó que lo-
calizaron un perfil apócrifo de Facebook, 
donde se emitió esta convocatoria con 
varios requisitos, los cuales, desde hace 
mucho, se dejaron de utilizar por parte de 
la Secretaría de Movilidad y Transporte. 

Por tal motivo, pidió a los poblanos se-

guir cuentas oficiales de la Secretaría, o 
el gobierno estatal, ya que, los lineamien-
tos para expedir una licencia son muy ri-
gurosos, y no se debe tomar a la ligera. 

“Yo le diría a la ciudadanía que no se 
deje engañar, las licencias para conducir 
tienen medidas de seguridad, la verdad 
muy fuertes, no voy a decir cuáles, pero al-
gunos de los datos que les están pidiendo 
ahí, ya no lo llevan las licencias, no se dejen 
engañar, últimamente los fraudes han cre-
cido de una manera desmedida”, declaró.

CONSECUENCIAS LEGALES PARA 
QUIENES USEN DOCUMENTOS FALSOS
La funcionaria estatal advirtió que, si al-
gún automovilista es sorprendido utilizan-
do este tipo de licencias, será sancionado 
económicamente y tendrá que pagar do-
ble, al haber accedido a este tipo de con-
vocatorias que no tienen validez. 

“Lo único que decimos a la gente y 
a todos los ciudadanos, si se las ponen 
muy fácil, si les ofrecen las cosas muy 
sencillas, quiere decir que no es legal, y 
que tarde o temprano van a pagar doble 
servicio”, acotó. °SILVINO CUATE
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PROPONE TONY GALI 
REFORMAS PARA EL 
CRECIMIENTO ORDENADO 
DE LAS CIUDADES

  Esta reforma modifica 14 
artículos de la ley para integrar 
una visión ambiental en la pla-
neación territorial, pues propone 
que toda expansión urbana 
tome en cuenta la protección de 
los ecosistemas

El diputado federal Tony Gali López 
presentó ante la Comisión Perma-
nente del Congreso de la Unión, una 
iniciativa de reforma a la Ley General 
de Asentamientos Humanos, Ordena-
miento Territorial y Desarrollo Urbano, 
con el propósito de asegurar que el 
crecimiento de las ciudades se realice 
de manera ordenada, responsable y 
con pleno respeto al medio ambiente. 
La propuesta busca que las políticas 
urbanas en México estén al servicio de 
las personas y del planeta.

Esta reforma modifica 14 artículos 
de la ley para integrar una visión am-
biental en la planeación territorial, pues 
propone que toda expansión urbana 
tome en cuenta la protección de los 
ecosistemas, el uso racional del suelo 
y del agua, la movilidad sostenible, la 
generación de espacios públicos dig-
nos y la participación ciudadana en las 
decisiones que afectan su entorno.

Entre los planteamientos más des-
tacados está la posibilidad de contar 
con comunidades mejor organizadas, 
con acceso a transporte público limpio, 
parques, ciclovías y servicios básicos 
sin dañar el medio ambiente. También 
promueve una cultura de orden y sos-
tenibilidad desde lo local, permitiendo 
que municipios y estados trabajen con 
reglas claras para cuidar el territorio.

Esta iniciativa está en sintonía con 
el proyecto de país que encabeza la 
Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
quien ha puesto como prioridad una 
transformación sustentable y social-
mente justa.

Como integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde en la Cá-
mara de Diputados, Tony Gali aporta 
a la creación de políticas públicas que 
promueven un enfoque sostenible y 
una adecuada planificación de los 
asentamientos humanos.

El legislador reafirmó su compro-
miso con seguir impulsando leyes 
que respondan a los grandes retos de 
nuestro tiempo: el cambio climático, la 
urbanización ordenada y la necesidad 
de preservar el bienestar de las próxi-
mas generaciones. “Legislar por el me-
dio ambiente es legislar por el desarro-
llo y por el futuro de México”, aseguró.

           °REDACCIÓN

Entregó Marielise Budib chamarras y 
tenis a niñas y niños del centro de día

  SE TRATA DE ESTUDIANTES QUE ACUDEN 
DIARIAMENTE A ESTA ESCUELA DEL DIF 
PUEBLA CAPITAL PARA REGULARIZAR 
SUS ESTUDIOS DE NIVEL PRIMARIA O 
SECUNDARIA

Puebla, Puebla. – Con el objetivo de continuar respaldando a las 
niñas y niños que estudian en Centro de Día, la presidenta del 
Patronato del Sistema Municipal DIF (SMDIF), MariElise Budib, 
entregó chamarras y tenis para mejorar su calidad de vida y apo-
yarlos en sus actividades académicas en estas instalaciones.

En este sentido, MariElise Budib agradeció a las y los inte-
grantes del gabinete del Gobierno de la Ciudad, encabezado 
por su esposo, el alcalde Pepe Chedraui, por haber aportado, 
mediante donaciones, 47 chamarras y pares de tenis que ahora 
reciben niñas y niños del Centro de Día.

“Yo quiero recordarles que ustedes no están solos, que des-
de el DIF y también de forma personal, desde mi corazón, es-
tamos comprometidos con todos ustedes. Me gusta escuchar-
los, si alguien necesita algo, si alguien quiere platicar algo, aquí 
estamos, para acompañarlos y estar presentes en todo lo que 

necesiten”, reiteró la presidenta del Patronato.
A su vez, les pidió se esfuercen diariamente por terminar sus 

estudios, para que puedan construirse un mejor futuro y se sien-
tan orgullosos de sí mismos, resaltando que el SMDIF estará en 
todo momento con ellos para ayudarlos.

“Este espacio fue creado con mucho amor y compromiso para 
brindarles un apoyo y bienestar a todos ustedes, para que pue-
dan estudiar, se sientan protegidos, para que estén contentos, 
para que puedan regularizarse en sus estudios”, comentó MariE-
lise Budib. Igualmente, la directora jurídica, Irma Méndez, replicó 
las palabras de MariElise al asegurar que el Centro de Día es un 
espacio donde niñas y niños están tutelados y protegidos ante 
circunstancias que son completamente ajenas a su voluntad.

“El Centro de Día es justamente eso, un espacio donde el 
esfuerzo de todos (...) suma, y todos ponen un granito de arena 
para hacer de este lugar un espacio cálido, un espacio seguro”, 
explicó la directora jurídica del SMDIF.

Es así como el SMDIF trabaja en armonía y coordinación 
con otras dependencias para velar por el bienestar y desarro-
llo de las infancias que más lo requieren en la capital poblana, 
y brindarles oportunidades iguales para superarse personal y 
profesionalmente. °REDACCIÓN

PAN no exige a su secretaria general 
ceder su salario, asegura Marcos Castro
Puebla, Pue. El diputado local, Marcos Cas-
tro Martínez precisó que los estatutos del 
Partido Acción Nacional (PAN) no obligan 
a quienes ocupan el cargo de secretario 
general, que en la actualidad está ocupa-
da por Genoveva Huerta Villegas, a donar 
su sueldo a esta fuerza política.

Marcos Castro Martínez dijo descono-
cer si es que la actual dirigencia encabe-
zada por Mario Riestra Piña contempla 
hacer una reforma a dichos estatutos, la 
cual se tendría que presentar en el mes 
de noviembre.

Indicó el panista que en la administración 
de la pasada dirigencia donde él ocupó el 
cargo de secretario general, sí donó su sala-
rio, de forma voluntaria esto con la finalidad 
de ayudar a las finanzas del partido. 

“No sé, no sé si siga esta tradición a 

efecto de poder tener no solo un ingreso, 
y que eso ayude a las finanzas del partido, 
creo es importante que se valore, (…) eso 
mejoraría la percepción de la militancia, es-
pero que se pudiera valorar, pero es una 
decisión personal”, dijo Marcos Castro.

 
DECISIÓN PERSONAL DE GENOVEVA HUERTA
El ex secretario general del PAN en la ad-
ministración de Augusta Díaz de Rivera 
enfatizó que hacer dicha donación es una 
decisión personal, la cual tendría que ser 
tomada por Genoveva Huerta Villegas.   

Sin revelar de cuanto fue la aportación 
que hizo, Marcos Castro Martínez admi-
tió que él de común acuerdo y sin pre-
siones de ningún tipo decidió hacer esa 
donación de su salario a partir del mes 
de septiembre, es decir, su sueldo como 

secretario general para mejorar las finan-
zas del PAN.

“Se hizo esta aportación de mi suel-
do para los gastos del partido, hasta el 
momento no soy secretario, no sé si esto 
siga”, cerró el panista y actual diputado 
local de la LXII Legislatura del Congreso 
local. °AURELIA NAVARRO



POLÍTICA 8 JUEVES.15.05.2025                 @diariopuntual        www.diariopuntual.com

Edil de Puebla niega robos 
vinculados a parquímetros

  PEPE CHEDRAUI NEGÓ 
QUE EXISTAN ROBOS 
DE VEHÍCULOS PESE A 
USAR EL SISTEMA DE 
PARQUÍMETROS; SÓLO 
TIENEN REGISTRADO UN 
CASO EN LA MADRUGADA, 
CUANDO EL SERVICIO ESTÁ 
INHABILITADO

Puebla, Pue- El presidente municipal de 
Puebla, José Chedraui Budib negó que 
existan robos de vehículos de automo-
vilistas que hicieron uso del sistema de 
parquímetros en los diferentes polígonos 
de la ciudad. Sin embargo, se han conta-
bilizado 4 casos.

FUNCIONAMIENTO DE PLATAFORMA 
Y EL CASO FUERA DE HORARIO
El alcalde aseguró que la plataforma fun-
ciona de manera adecuada y los usuarios 
cuenta con tres horas gratuitas, además 
aclaró que sólo tienen reportado un robo 

que ocurrió de madrugada, cuando el 
servicio estaba inhabilitado.

 "El que tengo reportado, fue a desho-
ras, fue en la madrugada, no depende de 
parquímetros, ahí no está contemplado, 
pero a ver, aquí se trata de tener comu-
nicación con las y los ciudadanos, para 
poder salvaguardar sus pertenencias, por 
supuesto", mencionó.

INCONFORMES A ACERCARSE 
AL AYUNTAMIENTO
José Chedraui dijo que todos los incon-
formes pueden acudir al Ayuntamiento de 
Puebla, para solicitar información sobre 
cómo funciona este tipo de sistemas, de 
igual manera, puede realizar quejas.

"Seguimos trabajando de la mano de 
las y los ciudadanos, quien esté inconfor-
me que se acerque, le explicamos, pla-
ticamos profundamente de qué se trata, 
desde el día uno, todo va enfocando a 
seguridad y movilidad", acotó.

Cabe mencionar que, en estas prime-
ras semanas que inició el sistema de par-
químetros, se han presentado diversos ro-

bos de vehículos, al igual que autopartes.

CUATRO ROBOS REPORTADOS 
EN ZONAS DE PARQUÍMETROS
El primer robo se registró el 6 de mayo en 
el Centro Histórico de Puebla. El caso se 
dio a conocer en redes sociales, se trató 
de una camioneta Honda Gris, con pla-
cas TTK-382B de Puebla.

El segundo caso se reportó el miérco-
les 7 de mayo, que se documentó en la 
cuenta de X, evidenciando el robo de dos 
neumáticos de su vehículo que habían 
estacionado en la 31 Poniente, entre la 
16 de Septiembre y la 3 Sur.

El tercer ocurrió el sábado 10 de 
mayo, sobre la 19 Poniente entre 25 y 23 
Sur de la colonia Santiago, donde fue ro-
bada una camioneta Honda azul marino. 
La víctima únicamente bajó a recoger a 
sus hijas en su clase de baile.

El cuarto se denunció el domingo 11 
de mayo, donde se reportó un Mitsubishi 
Mirage blanco desvalijado que se encon-
traba sobre la calle 2 Sur, entre la 9 y 11 
Oriente. °SILVINO CUATE

La familia Monzón quiere una doble condena sobre Javier López Zavala

Olimpia Coral urge a 
capacitar a policías 
en Puebla sobre 
violencia digital
Puebla, Pue. El Congreso local llevó 
a cabo el Foro “Ley Olimpia” en el 
cual la activista e impulsora de esta 
ley, Olimpia Coral Melo Cruz informó 
que se tiene un registro de ocho sen-
tencias por el delito de divulgación de 
intimidad sexual, de las cuales dos 
corresponden al mismo número de 
varones poblanos que extorsionaron 
y difundieron a sus parejas.   

Explicó que la Ley Olimpia sí con-
templa castigar el uso de la Inteligen-
cia Artificial, además citó que el 60 por 
ciento de las denuncias por violación a 
la intimidad sexual no proceden porque 
desconocen quiénes son sus agreso-
res, de ahí la importancia de la infor-
mación que las plataformas puedan 
aportar en un tiempo corto, porque de 
lo contrario, los procesos se alagarán.

Bajo este contexto, Olimpia Coral 
Melo Cruz urgió a que en el estado de 
Puebla todos los policías reciban ca-
pacitación sobre lo que es la “violencia 
digital”, para dar credibilidad a las de-
nuncias que interponen las víctimas.

 Reconoció que a la fecha, aun 
cuando existe la Ley Olimpia, no se 
ha logrado tener una verdadera repa-
ración del daño que sufren las vícti-
mas de este delito, por el contrario, 
las mujeres siguen desistiendo de 
interponer una denuncia ante el Mi-
nisterio Publico (MP). 

Esto debido a que las mujeres lo 
que menos quieren es ver cómo se ex-
hibe su cuerpo en fotografías para que 
le crean su testimonio, “es tu cuerpo 
desnudo, lo que menos quieres es lle-
gar al Ministerio Público que te saquen 
las fotografías con tu cuerpo desnud.o   

Señaló que se abrirá una convoca-
toria para que tanto los elementos de la 
Secretarías de Seguridad Pública, como 
de la Fiscalía del Estado (FGE) puedan 
participar en estas capacitaciones.

LLAMADO AL GOBIERNO PARA ERRADICAR 
LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES
Bajo este contexto, hizo un llamado al 
Gobierno del Estado para que se le dé 
prioridad a todos los recursos que se 
tengan al alcalde, para tratar la violen-
cia en todos sus géneros, no sólo los 
económicos, sino de todos los espa-
cios que se necesitan para erradicar 
las agresiones hacia las mujeres.       

“La Ley Olimpia no busca que to-
dos los hombres estén en la cárcel, 
busca que no haya otra víctima más 
de violencia digital, por eso venimos 
al Congreso, para visibilizar estas 
acciones. Creo que no hay una repa-
ración de daño aun a una mujer que 
sea víctima de violencia digital, aun 
teniendo medidas de protección, y 
los agresores a la cárcel”, dijo Olim-
pia Coral Melo Cruz.   

La Ley Olimpia, explicó que dicta 
una pena de 3 a 6 años de prisión, 
con una agravante de hasta 9 años, 
como lo dicta el marco de la técnica 
jurídica.Aclaró que la Ley Olimpia no 
aplica de manera directa, sino a tra-
vés de lo que se establece como vio-
lencia sexual. °AURELIA NAVARRO

  Tribunal de Puebla niega am-
paro a Javier López; será juzgado 
por feminicidio y violencia familiar 
contra Cecilia Monzón

 Puebla, Pue. La familia de Cecilia Mon-
zón confirmó que solicitará se dicte a Ja-
vier López una doble condena, la primera 
por el delito de feminicidio con 60 años de 
cárcel, como pena máxima, y la segunda 

por violencia familiar con 20 años de pri-
sión. Ayer 14 de mayo, Helena Monzón 
emitió un comunicado en el que confir-
mó que el Tribunal Colegiado desestimó 
el amparo solicitado por Javier N., por lo 
que finalmente será sentenciado también 
por el delito de violencia familiar.   

Comentaron que el juicio por feminici-
dio sigue avanzando en la etapa de Juicio 
Oral, la cual tendrá la siguiente audiencia 
el 19 de mayo.

El próximo miércoles 21 de mayo, se 
cumplen 3 años del feminicidio de Cecilia 
Monzón, del cual fueron detenidos en su 
momento su ex pareja sentimental Javier 
López, quien fue señalado de ser el autor 
intelectual del crimen.

Además de sus cómplices Silvestre y 
Jair N., desde entonces la familia Monzón 
ha iniciado una lucha judicial, que sigue 
avanzando, y en la cual, han dando a co-
nocer que el ex político ha intentado ser 

juzgado en Toluca, demeritando a los Tri-
bunales del Estado de Puebla.    

JAVIER LÓPEZ ENFRENTARÁ AMBAS 
CONDENAS EN PUEBLA
“En el juicio oral, la Fiscalía General del 
Estado de Puebla y la familia de Cecilia 
Monzón solicitarán que se condene a Ja-
vier N., a cumplir 20 años de prisión, la 
pena máxima por el delito mencionado –
violencia familiar- según el Código Penal 
del Estado de Puebla vigente en la comi-
sión de los hechos imputados”, dice a la 
letra parte del comunicado.

Para el caso de feminicidio, Javier N., 
intentó hacer la misma táctica, ser juzga-
do en Toluca, y ahora por el delito de vio-
lencia familiar quiso hacer lo mismo, en 
ambos casos, no se le autorizada la soli-
citud por lo que tendrá que hacer frente a 
los dos delitos bajo el Código del Estado 
de Puebla. °AURELIA NAVARRO
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No habrá clases en Puebla este jueves 15 de mayo: Celebración del Día del Maestro

Con desarme voluntario, Gobierno federal 
y estatal impulsan construcción de la paz

  GOBIERNO FEDERAL, ESTATAL Y MUNICIPAL REFUERZAN LA SEGURIDAD EN PUEBLA CON PROGRAMA DE CANJE DE ARMAS.

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- En un acto 
simbólico, cargado de esperanza y com-
promiso con la seguridad ciudadana, 
este martes se llevó a cabo en Puebla 
el arranque formal del programa “Sí al 
Desarme, Sí a la Paz”, una estrategia na-
cional encabezada por la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, orientada a 
la reducción de armas en circulación y a 
la construcción de una cultura de paz en 
las comunidades.

El evento reunió a autoridades de los 
tres niveles de gobierno, encabezadas 
por la subsecretaria de Desarrollo De-
mocrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos de la Secretaría de Goberna-
ción del Gobierno Federal, Rocío Bárce-
na, el gobernador Alejandro Armenta, y 
el presidente municipal de Puebla, José 
Chedraui Budib, quienes coincidieron en 
la importancia de atender las causas de 
la violencia y fomentar el respeto y la con-
vivencia desde la niñez.

La subsecretaria de Desarrollo De-
mocrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos de la Secretaría de Goberna-
ción del Gobierno Federal, Rocío Bárce-
na resaltó que el cambio de nombre de su 
dependencia a Subsecretaría de Cons-
trucción de Paz responde al mandato de 
la presidenta Sheinbaum de enfocar los 
esfuerzos gubernamentales no sólo en 
contener la violencia, sino en prevenirla 
desde su raíz. 

“La violencia no se combate con más 
violencia. Atender las causas es el cami-
no real hacia una vida libre de miedo y de 
agresiones”, señaló.

La funcionaria federal subrayó que 
el programa permite entregar armas de 
manera totalmente anónima, sin investi-
gaciones, con una retribución económica 
basada en un tabulador establecido por 
la Secretaría de la Defensa Nacional. 
Consulta el tabulador de precios del can-
je de armas: https://t.ly/gURjl

Por su parte, el gobernador Alejandro 
Armenta explicó que las tres principales 
causas de homicidios en Puebla están 
vinculadas al uso de armas de fuego: 
agresiones directas, asaltos en moto-
cicleta y riñas familiares. “Por eso esta 
campaña no es superficial. No se trata de 

una foto, se trata de una estrategia pro-
funda de pacificación”, destacó.

El mandatario poblano reconoció el 
respaldo de la presidenta Claudia Shein-
baum y aseguró que, con trabajo diario 
en las mesas de seguridad en las que 
está incluído el sector empresarial, su ad-
ministración está enfocada en reducir los 
índices delictivos. Además, anunció que 
se impulsará una regulación más estric-
ta del uso de motocicletas, como medida 
preventiva.

El presidente municipal, José Che-
draui Budib subrayó la coordinación entre 
las fuerzas de seguridad federal, estatal y 

municipal. “Esta es una acción por la paz, 
en la que todos sumamos: padres, ma-
dres, maestros y autoridades. Con este 
programa promovemos una convivencia 
sana desde la infancia”, declaró.

Durante la jornada, niñas y niños inter-
cambiaron juguetes bélicos por didácticos, 
con lo que se refuerza el mensaje de que la 
paz también se enseña a través del juego. 

El evento incluyó un recorrido por los 
módulos operados por personal de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional y Gober-
nación. En ellos, las armas son recibidas, 
valoradas según sus características, y 
luego inutilizadas con estrictos protocolos 

de seguridad. El desecho final se traslada 
a la 25ª Zona Militar para su disposición 
definitiva.

Las autoridades asistentes incluyeron 
a la presidenta del Tribunal Superior de 
Justicia, magistrada María Belinda Agui-
lar Díaz; al Comandante de la VI Región 
Militar, Héctor Ávila Alcocer y el Coman-
dante de la 25 zona militar, Santos Gerar-
do Soto, quienes reforzaron el mensaje 
de coordinación institucional. 

LA URGENCIA DE ABORDAR LA VIOLENCIA 
CON ARMAS DE FUEGO 
“La primera causa de un homicidio, se 
da por agresiones directas con arma 
de fuego, es la primera causa, por eso 
el programa es muy imponente y hay 
que trabajarlo de fondo, no sólo venir 
a tomarnos una foto, sino que es fon-
do, lograr toda una cultura por la paz”, 
acotó.

El titular del Poder Ejecutivo explicó 
que esta iniciativa forma parte del Plan de 
Seguridad, que impulsa la presidenta de 
la República Mexicana, Claudia Shein-
baum Pardo.
ANONIMATO Y CANJE DE JUGUETES 
BÉLICOS COMO INCENTIVOS 
El mandatario poblano dijo que las per-
sonas interesadas en entregar un arma, 
no tienen la obligación de brindar datos 
personales, ni otro tipo de detalles que 
puedan resultar comprometedores.

Sumado a esto, también se realiza-
rán intercambios de juguetes bélicos, 
los cuales pueden ser destruidos y en 
su lugar, se destinará un artículo más 
amigable.

Armenta Mier dijo que las personas 
que buscan deshacerse de un arma, 
podrían hacerlo, únicamente acudiendo 
al Centro Histórico de Puebla en un ho-
rario de 10:00 AM a 3:00 PM.

“Todos estamos aquí, para fortalecer 
la campaña, sí al desarme, sí a la paz, 
todas las mañanas tenemos reunión de 
mesas de seguridad, porque es lo más 
importante, aunque haya feria, aunque 
haya ceremonia, aunque haya lo que 
haya, tenemos mesa de seguridad no-
sotros, todas las mañanas”, dijo.

     °REDACCIÓN /  °SILVINO CUATE

  Las actividades escolares se 
reanudarán con normalidad el 
viernes 16 de mayo 

Puebla, Pue- Este jueves 15 de mayo no 
habrá clases en las escuelas públicas y 
privadas del estado de Puebla, con mo-
tivo del Día del Maestro. La suspensión 
aplica para todos los niveles educativos, 
informó la Secretaría de Educación Públi-
ca (SEP) en Puebla.

Medida contemplada en el calendario escolar
Mediante un comunicado oficial, la de-
pendencia estatal explicó que la suspen-
sión de actividades está contemplada en 
el calendario escolar 2024-2025, estable-

cido en el Acuerdo número 10/06/24.
La finalidad es reconocer el trabajo, 

compromiso y contribución del personal 
docente en la formación de niñas, niños 
y jóvenes.

Reanudación de actividades; 
mantenerse informados
Las actividades escolares se reanudarán 
con normalidad el viernes 16 de mayo.

Finalmente, el Gobierno del Estado 
reiteró su reconocimiento al magisterio e 
invitó a madres, padres de familia y tuto-
res a mantenerse informados a través de 
los canales oficiales de la Secretaría de 
Educación. °ALMA MÉNDEZ
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Ariadna Ayala inauguró la 
rehabilitación de avenida Xalpatlaco

  ACOMPAÑADA POR VECINOS DE LA ZONA, 
LA EDIL DESTACÓ LA IMPORTANCIA DE ESTA 
INTERVENCIÓN, QUE NO SOLO MODERNIZA 
UNA VIALIDAD CLAVE PARA LA MOVILIDAD 
SINO QUE TAMBIÉN PROMUEVE ENTORNOS 
MÁS SEGUROS Y SALUDABLES.

Atlixco, Pue. La presidenta municipal de Atlixco, Ariadna Aya-
la, encabezó la rehabilitación integral de la avenida Xalpatlaco, 
una obra emblemática que fortalece la infraestructura urbana y 
mejorará la calidad de vida de más de 89 mil habitantes.

Acompañada por vecinos de la zona, la edil destacó la im-
portancia de esta intervención, que no solo moderniza una via-
lidad clave para la movilidad sino que también promueve entor-
nos más seguros y saludables.

“Estoy muy contenta de regresar a esta colonia y constatar 

cómo esta vialidad se transforma en un sendero seguro para 
todas y todos. Hoy no solo entregamos una obra, entregamos 
dignidad, bienestar y mejores condiciones para nuestras fami-
lias”, expresó Ariadna Ayala.

La rehabilitación de la avenida Xalpatlaco representó una 
inversión superior a los 12 millones de pesos y contempló la 
reencarpetación con asfalto de más de 4 mil 400 metros cua-
drados, así como la construcción de guarniciones, banquetas, 
jardineras y la plantación de árboles.

Además, se renovó por completo la red de agua potable y 
drenaje, se instalaron luminarias LED y se colocó señalética vial 
para reforzar la seguridad tanto de peatones como de automo-
vilistas.

Esta obra con sentido social también representa un avance 
en materia de salud pública, al asegurar el acceso a servicios 
básicos como agua potable y saneamiento, pilares fundamen-
tales para una vida digna. °REDACCIÓN

MUEREN AL MENOS 21 PERSONAS EN ACCIDENTE VIAL 
SOBRE LA SÚPER CARRETERA CUACNOPALAN-OAXACA

  En el percance estuvieron invo-
lucrados tres vehículos, entre ellos 
un autobús de la línea AU, una 
pipa y una camioneta Sprinter

Tehuacán, Pue- Un grave accidente ocu-
rrido en el kilómetro 28 de la autopista 
Cuacnopalan-Oaxaca, a la altura de Te-
huacán, Puebla, dejó un saldo de aproxi-
madamente 15 a 18 personas fallecidas.

En el percance estuvieron involucra-
dos tres vehículos, entre ellos un autobús 
de la línea AU, una pipa y una camioneta 
Sprinter, que se dirigía de Tehuacán a la 
Ciudad de México.

La pipa se incendió tras caer al barranco
Según los primeros reportes, la pipa se 
salió de la carpeta asfáltica y cayó al fon-
do de un barranco, donde se incendió.

Por su parte, el autobús estuvo a pun-
to de salirse de la carretera, quedando 
con el parabrisas estrellado y los crista-
les rotos.

Hasta el momento, la autopista per-
manece cerrada desde la caseta de San 
Lorenzo Teotipilco, mientras continúan 
las labores de rescate y remoción de es-
combros.

Autoridades trabajan en la 

identificación de víctimas
Se confirmó que el conductor de la pipa 
perdió la vida, aunque aún no se ha dado 
a conocer la cifra exacta de fallecidos y 
lesionados.

Personal de la Fiscalía General del 
Estado se encuentra en el lugar realizan-
do el levantamiento de cuerpos para tras-
ladarlos al SEMEFO, donde se llevarán a 
cabo las necrocirugías de ley y los trámi-
tes correspondientes.

Hasta el momento, no se han revelado 
los nombres ni edades de las personas 
afectadas. 

           °LUZ MARI ZAYAS

Dos juntas auxiliares 
de Atlixco cuentan 
con más red eléctrica

  Esta intervención permitirá 
dotar de energía eléctrica a 
más viviendas, además de 
brindar mayor seguridad a 
quienes transitan por estas 
vialidades.

Atlixco, Pue. Con el firme compromi-
so de impulsar el desarrollo y bien-
estar en todas las juntas auxiliares, 
la presidenta municipal de Atlixco, 
Ariadna Ayala, encabezó la inau-
guración de la ampliación de la red 
eléctrica que beneficiará a decenas 
de familias en San Miguel Ayala y 
San Jerónimo Coyula.

Esta intervención permitirá dotar 
de energía eléctrica a más vivien-
das, además de brindar mayor se-
guridad a quienes transitan por es-
tas vialidades.

Durante el acto inaugural, la pre-
sidenta municipal destacó la im-
portancia de aplicar cada peso del 
presupuesto en acciones que verda-
deramente transformen la vida de las 
familias atlixquenses.

Con este tipo de obras, el Gobier-
no Municipal de Atlixco reafirma su 
compromiso con la construcción de 
un municipio más justo, incluyente y 
con mejores condiciones de vida para 
todas y todos. °REDACCIÓN

Atlixco avanza en la 
clausura técnica de 
su relleno sanitario
Atlixco, Pue- En un proceso que combina 
ingeniería ambiental y responsabilidad ins-
titucional, Francisco García Martínez anun-
ció avances significativos en la clausura 
definitiva de la primera celda del relleno 
sanitario de Atlixco, un paso fundamental 
para la gestión sustentable de residuos.

Prevención de riesgos ambientales 
Durante una conferencia técnica, el funcio-
nario explicó que el proceso de clausura no 
solo implica sellar la celda, sino también 
garantizar que la estructura con toneladas 
de residuos compactados no represente 
riesgos futuros.

El proyecto ha permitido iniciar trabajos 
parciales de clausura en la celda en ope-
ración, utilizando materiales extraídos del 
propio sitio para reforzar la estabilidad es-
tructural del terreno.

 Los trabajos contemplan un enfoque 
técnico riguroso, donde el terreno será cu-
bierto con tierra y sellado con una capa tipo 
"revocado", evitando emisiones de gases y 
lixiviados y contribuyendo a la restauración 
del entorno natural. La inversión destinada 
a este proceso es considerable, aunque 
no se detalló la cifra total. Sin embargo, se 
aseguró que la operación se realiza confor-
me a normas federales y estándares inter-
nacionales. °REDACCIÓN
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Anuncia Omar Muñoz futura instalación de un Centro 
Micro Regional de Bienestar Animal en Cuautlancingo
CUAUTLANCINGO, PUE. Omar Muñoz, 
Presidente Municipal de Cuautlancingo, 
anunció que hará las gestiones necesa-
rias ante el Gobierno del Estado, para 
que sea instalado en Cuautlancingo un 
Centro de Bienestar Animal Regional.

Durante el evento de fortalecimiento a 
las acciones de la dependencia municipal 
y con la presencia de la Directora del Ins-
tituto de Bienestar Animal del Gobierno del 
Estado, el edil expresó que no es asunto 
menor la protección y el cuidado de los se-
res sintientes ya que también son un sector 
vulnerado y desprotegido, “hemos sacado 
a muchos animalitos en situación de calle 
porque no queremos que ningún ser que-
de desprotegido y teníamos que tomar este 
reto con mucho cariño y responsabilidad, 
además está intrínsecamente relacionado 
con el tema de seguridad”.

El edil también realizó la entrega de 
una unidad móvil al Centro de Bienestar 
Animal, cuya titular María Esther Martínez 
Gil recibió las llaves de manera simbólica y 
que tendrá la función de atender de manera 
oportuna y ágil, los reportes sobre maltrato 
animal, para rescatar y trasladar a los seres 
sintientes desde cualquier punto del muni-
cipio al centro.

También se llevó a cabo la entrega de un 
reconocimiento a Karla Nayeli Alegre Teutle, 
miembro de la Unidad de Rescate y Sopor-
te Vital Animal (URSVA) Puebla, por haber 

rescatado en colaboración con el cuerpo de 
bomberos de Cuautlancingo, a un gatito que 
había caído a un pozo el pasado mes de 
abril. Asimismo se realizó la firma de adop-
ción responsable del felino, para que su 
adoptante le brinde una vida digna y segura.

En su intervención, Michelle Islas Gani-
me, reconoció el compromiso del alcalde al 
ser de los pocos que han demostrado un 
verdadero interés en implementar acciones 
en favor de los seres sintientes, “su munici-
pio está bastante avanzado y platicaba con 
el presidente sobre un proyecto muy bonito 
que hemos hablado con el gobernador, que 
son los centros micro regionales que van a 
estar muy pronto en todo el estado”.

Estuvieron presentes, la Presidenta 
del SMDIF de Cuautlancingo, Tere Alfa-

ro; la Directora del Centro de Bienestar 
Animal del Ayuntamiento, María Esther 
Martínez Gil; el Director de la Unidad de 
Rescate y Soporte Vital Animal de Pue-
bla, Andree René Tagle Farfán; el titular 
de la Unidad Especializada de Investiga-
ción en Delitos Contra los Animales de la 
FGE, Abraham Aguilar Yáñez.

También el Encargado de Despacho 
de la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Medio Ambiente, José Guadalupe Casti-
llo Varela y los miembros del Colectivo de 
Abogados Animalistas de Puebla, Blanca 
Oliver Rendón y Raúl Moreno González. 
Asimismo los regidores María Graciela 
Ramírez Huerta; Mari Claudia Cruz Her-
nández; Emma Ramírez García y José 
Marano Jiménez Xicoténcatl. °REDACCIÓN

Llega la 5ta Feria del 
Capulín en Domingo Arenas; 
impulsará economía local
Domingo Arenas, Pue- Con el objetivo 
de promover los productos de la región 
Izta-Popo, el alcalde de Domingo Are-
nas, Álvaro Botello Munive, presentó la 
5ta Feria del Capulín, que se llevará a 
cabo los días 17 y 18 de mayo.

Durante el evento, los asistentes 
podrán degustar una amplia variedad 
de platillos elaborados con esta fruta 
característica de la región.

IMPORTANCIA ECONÓMICA DE 
LA PRODUCCIÓN DE CAPULÍN
Acompañado por productores, cocine-
ras y la diputada federal Vianey García, 
el alcalde destacó que la producción de 
frutas, incluido el capulín, representa 
una de las principales fuentes de ingreso 
para más del 80% de la población local.

Actualmente, en el municipio se co-
sechan más de 200 toneladas de esta 
fruta, razón por la cual se ha decidido 
impulsar aún más la feria, exhibiendo 
diversos productos derivados del ca-
pulín.El edil de Domingo Arenas reite-
ró la invitación a los habitantes de la 
región para visitar el municipio durante 
el fin de semana y disfrutar de las acti-
vidades de la feria.

Además, enfatizó que el evento 
busca crear sentido de identidad entre 
los jóvenes, quienes han abandonado 
las actividades agrícolas, promoviendo 
la revalorización del trabajo en el cam-
po. °CAROLINA GALINDO
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“KIKE VINO A MI CASA EN 2020 A 
vender guitarras. Empezamos a 

platicar y nos dimos cuenta de que 
ambos sabíamos mucho del tema. 
Esa misma noche terminamos sien-
do socios”, recuerda Rodrigo Campos, 
uno de los fundadores de este espacio 
en el Estado de México. Así, casi sin 
planearlo, también eligieron 
el lugar que hoy alberga este 
particular santuario musical. 

“No sabíamos si iba a ser una 
tienda, una casa de empeño o 
solo una página web... y acabó 
siendo todo eso a la vez”, asegura en-
tre risas Kike de la Parra.

Vintage Gear se levanta en un local 
multifacético donde conviven guita-
rras, joyería de estilo rockero, lentes 

su valor, sino que lo aumentan con el 
tiempo. Como las obras de arte, inclu-
so se usan como refugio financiero 
porque están dolarizadas”, apunta Ro-
drigo refiriéndose al alcance que han 
logrado y el perfil de los compradores.

“Hay personas que por su propio 
gusto quieren poner en su sala una 
guitarra icónica, porque tal vez son 
fanáticos de Jimi Hendrix. Hace poco 
vendimos una Jimi Hendrix Edition”, 
recuerda Kike.

UN NEGOCIO ENFOCADO 
EN LO ÚNICO
VINTAGE GEAR NO SE ENFOCA EN LO 
nuevo, sino en lo único. “Buscamos 
guitarras usadas de colección que no 
encuentras fácilmente. Todo lo que 
tenemos está aquí en México. Nos 
dedicamos a cazar tesoros, como en 
una venta de garaje, pero especiali-
zada”, comenta De la Parra. El tra-
bajo curatorial de encontrar piezas 
que puedan ser coleccionadas y que 

y piezas únicas. “Es una oda a la gui-
tarra”, explican. “No es el artista el 
que genera el rock and roll, el jazz o el 
blues, sino el instrumento que toca. Y 
eso es lo que celebramos aquí”, apunta 
De la Parra.

Aunque el concepto partió de una 
colección de guitarras, pronto se ex-
pandió. En 2022 un visitante les pro-
puso incluir joyería, y así nació una 
fusión inesperada, pero poderosa: ani-
llos y collares de estética rock, junto a 
guitarras Gibson, Fender o Rickenbac-
ker originales. Más tarde se sumó un 
tercer socio, experto en finanzas, y el 
proyecto se internacionalizó.

“Ya hemos vendido guitarras a Suiza, 
Japón, China, Australia y Estados Uni-
dos. Son piezas que no solo conservan 

Una guitarra a la mano, charlas entre amigos y la pasión 
compartida por los instrumentos clásicos fue suficiente para 
que naciera Vintage Gear, un proyecto de Rodrigo Campos y Kike 
de la Parra que hoy exporta guitarras a todo el mundo.

VINTAGE GEAR: GUITARRA S QUE 
CUENTAN SU PROPIA HIST ORIA
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Leonardo de Lozanne, Jay de la Cue-
va, Jonás, de Plastilina Mosh, la banda 
Máximo Grado, o Meme del Real, de 
Café Tacvba. 

“Aquí pueden probar un instru-
mento con calma, sin la presión de la 
foto o el autógrafo. Creamos un lugar 
en donde pueden estar tranquilos”, 
añade Kike, haciendo referencia a 
los músicos nacionales y estrellas in-
ternacionales que han pasado por su 
sala preparándose para su siguiente 
concierto.

Vintage Gear es, en esencia, un 
templo moderno donde las guitarras 
no solo suenan: cuentan historias. Y 
algunas viajan miles de kilómetros 
para seguir haciendo historia en 
otras latitudes. 

les da una nueva vida. Fue el mismo 
Carlos Carbajal, destacado laudero 
mexicano, quien preparó a Rodrigo 
Campos años atrás enseñándole deta-
lles fundamentales de este noble ofi-
cio que da vida a la música de cuerdas.

El espacio no es solo una tienda de 
instrumentos únicos. “Aquí tenemos 
un bajo que es ya leyenda del rock 
mexicano de Micky, músico de Mo-
lotov, con el que se grabó su álbum 

‘¿Dónde jugarán las niñas?’ y con el 
que hizo sus primeras giras”, comenta 
entusiasmado Campos.

El espacio funge también como 
una íntima sala de conciertos. En 
su inauguración tocaron bandas de 
rock, jazz y funk. Entre sus clientes 
destacan figuras como Beto Cuevas, 

cuenten con un valor real basado en 
su modelo y serie es parte del reto del 
negocio. 

Una de sus piezas más recordadas 
fue una Gibson de 1953 que rescata-
ron de una mala modificación hecha 
en los años 1980. “La desarmamos, la 
reconstruimos como debía ser, la su-
bimos a la plataforma de venta y en 
menos de 20 días ya estaba en Alema-
nia”, recuerda Rodrigo.

Vintage Gear tiene un taller de 
laudería en el que han rescatado ins-
trumentos de alta gama y en donde se 

VINTAGE GEAR: GUITARRA S QUE 
CUENTAN SU PROPIA HIST ORIA
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“No es el artista el 
que genera el rock 
and roll, el jazz o 
el blues, sino el 
instrumento que 
toca. Y eso es lo 
que celebramos 
aquí”.

RODRIGO CAMPOS Y KIKE DE LA PARRA han vendido guitarras exclusivas a Suiza, Japón, 
China, Australia y Estados Unidos. 

SON PIEZAS QUE NO SOLO CONSERVAN SU VALOR, sino que lo aumentan con el tiempo; 
incluso se usan como refugio financiero porque están dolarizadas.
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¡MAREA VERDE 
LLEGA A TABASCO! 
Congreso despenaliza 
el aborto hasta las 12 

semanas de gestación; 
suman 23 entidades

El Congreso de Tabasco despenalizó el aborto hasta  
las 12 semanas de gestación en cumplimiento a una 

orden emitida por un tribunal colegiado. De esta  
manera se convirtió en la entidad número 23 en  

garantizar la interrupción legal del embarazo a las  
mujeres y personas gestantes.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

El Congreso del estado de 
Tabasco despenalizó el 
aborto hasta las 12 semanas 
de gestación. De esta 
manera se convirtió en la 

entidad número 23 que garantiza la 
interrupción legal del embarazo a las 
mujeres y personas gestantes.

Este miércoles legisladores y le-
gisladores de Tabasco aprobaron 
con 33 votos a favor, 1 en contra 
y 1 abstención la despenalización 
del aborto. Esto en cumplimiento 
a una orden emitida por el Tribu-
nal Colegiado en Materia Penal del 
Décimo Circuito.

El pasado 4 de abril el Tribu-
nal Colegiado resolvió el amparo 
en revisión 153/2023 y declaró in-
constitucionales los artículos que 
prohíben el aborto voluntario en 
el Código Penal estatal, de acuerdo 
con la organización feminista Gru-
po de Información en Reproduc-
ción Elegida (GIRE).

En ese sentido, el órgano ordenó 
al Congreso de Tabasco la deroga-
ción del delito de aborto “autopro-
curado y consentido”.

¡MAREA VERDE ALCANZA A 23 ESTADOS! 
Con Tabasco, suman ya 23 estados 
de la República que han despenali-
zado el aborto. La entidad anterior 
que se sumó a la marea verde fue 
Yucatán, pues el pasado 9 de abril el 

congreso local avaló el dictamen en 
materia de autonomía reproductiva 
y derecho a decidir de las mujeres y 
personas gestantes.

Dicho dictamen fue avalado en 
cumplimiento a una sentencia emi-
tida por la Primera Sala de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) en agosto de 2024.

El pasado mes de febrero, Cam-
peche también garantizó la inte-
rrupción legal del embarazo tras 
más de dos años de que la Corte 
despenalizó el aborto voluntario 
a nivel nacional. Un mes antes, en 
enero, la marea verde llegó a Naya-
rit al despenalizar también el abor-
to hasta las 12 semanas.

Esto luego de que en agosto de 
2024, un Tribunal Colegiado orde-
nó al Congreso de Nayarit eliminar 
el delito de aborto y derogar los 
artículos que declarados inconsti-
tucionales que criminalizan su de-
recho a decidir.

En 2024, la marea verde tuvo un 
enorme avance en México, con la 
despenalización del aborto en 10 
entidades federativas, de las cuales 
7 fueron por vía legislativa y 3 por 
vía judicial. Sin embargo, uno de los 
puntos claves para garantizar el ac-
ceso a la interrupción del embarazo 
es regular la objeción de conciencia, 
un pendiente que mantiene el Go-
bierno federal.
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